

El Menorquin,

Periódico literario, científico é industrial.

Se publica todos los días excepto los lunes y siguientes á festivos.

Puntos y precios de suscripción.

En Mahon.....—Tip. de Fábregues, hermanos.
Precio : 6 reales al mes, adelantados.

En los demás pueblos de la isla, al precio de 7 rs. vn. adelantados.

Fuera de la Isla. { Remitiendo el importe de la suscripción por trimestres adelantados, en sellos ó libranza.
Precio : 24 rs. vn. trimestre.

Año II.—Núm. 94.

Director y Editor responsable :

Bernardo Fábregues y Sintés.

Anuncios y Avisos.

Los suscritores, un céntimo de real la letra. } Adelantado.
Los no suscritores doble. }
Y las repeticiones á la mitad de precio. }
Los títulos, estados y viñetas se pagarán por la dimensión que ocupen.

Administración y Redacción : calle Nueva, 21.
Horas de oficina para anuncios, de 9 á 1 de la mañana.

Mahon, sábado, 6 de abril de 1867.

Crónica General.

ESPAÑA.

(De «La Correspondencia.»)

El señor marqués de Villavieja ha presentado la dimisión de su cargo por considerar que las obligaciones de este no le permitirán asistir como senador á la alta cámara con la asiduidad que desea.

El Eco de Comercio de Canarias, dice en uno de sus números llegados por el último correo:

«Dos noticias sumamente desagradables para esta provincia se acaban de recibir. Una, el haber sido subastado por una casa inglesa el servicio de vapores-correos entre la Península y las Antillas, sin hacer en este Archipiélago ni en Puerto-Rico las convenientes escalas, que desde hace muchos años, se vienen verificando. La otra es no haberse presentado postor al remate del mismo servicio entre estas islas y Cádiz.»

En La Crónica Mercantil de Valladolid se lee lo siguiente, que copia un periódico de Madrid:

«Nuestro Excmo. ayuntamiento tiene acordado, según nos dicen hace días, y consta en sus actas, respetar escrupulosamente los artículos de la ley que rige sus actos, y que le prohíbe mezclarse bajo ningún concepto en asuntos políticos.

Encontramos muy natural esta conducta de nuestra Excmo. corporación popular, y muy lógico que persista en ella en toda clase de circunstancias.»

La sociedad económica de Zaragoza ha acudido á la academia de San Fernando solicitando su apoyo para realizar un pensamiento altamente patriótico. Sabido es que el pintor aragonés don Francisco Goya y Lucientes falleció en Francia, y sus restos yacen en el cementerio de Chartreuse de Bordeaux; pues bien, la

indicada sociedad pretende que sean trasladados á Madrid como los de Morafin, Ciscar y Melendez, y que sean depositadas sus cenizas en un mausoleo digno de la memoria de tan ilustre artista.

ESTRANGERO.

El gobierno inglés ha recibido un despacho de Washington anunciando que se cree probable en esta capital que el Congreso de los Estados-Unidos votará como represalias una resolución manifestando sus simpatías por los fenianos y por el establecimiento de repúblicas en Europa, puesto que los gobiernos de Europa procurarán propagar el sistema de monarquías en América.

Según noticias de Nueva-York el 4.º de abril debían comenzar las conferencias internacionales sobre la cuestión hispano-chileno-peruana. Tendrán lugar en Washington y asistirán á ellas representantes de España, Perú, Chile, Bolivia y el Ecuador. El presidente de los Estados-Unidos nombrará el presidente y mediador de las conferencias que no tendrá voto. Si no hubiere avenencia, el presidente de los Estados-Unidos reelegirá un estado ó soberano que no sea ni los Estados-Unidos ni ninguno de los beligerantes para decidir y resolver las diferencias.

Habrá un armisticio si comienzan las conferencias.

Lisboa 29.—El desafío que ha tenido lugar entre el diputado ministerial Sr. Oliveira Pinto y un sobrino del marqués de Sá, tuvo por resultado la muerte del primero.

Nueva-York 26.—Ha estallado una revolución en Haití.

El presidente Gefrard se ha retirado á bordo de un navío francés.

París 28.—Se asegura que el Sr. de Goltz, embajador de Prusia en París, avisó al ministro de Estado francés oficiosamente de la intención que tenía S. M. prusiana de visitar la exposición de París.

Noticias de la Provincia.

(Del Isleño del 28.)

Nuestro colega El Correo se ocupaba ayer de la recaudación de consumos y de los beneficios que esta reporta al M. I. Ayuntamiento, con lo cual fuera de desear la rebaja de los derechos en algunos artículos de primera necesidad á fin de que el público sintiera los beneficios. En cuestión tan importante hemos dado ya nuestro parecer. Bueno fuera, nó la rebaja, sino la supresión, si pudieran sustituirse sin trabajo con otros sus productos, pero entiéndase y creemos es fácil demostrarlo que la rebaja ó había de ser considerabilísima, para que se notaron aquellos beneficios, ó había de ser en corta cantidad y entonces no se dejaría sentir, lo cual fuera echar agua en el mar.

No sabemos si las personas que proponen la rebaja la habrán llevado á la expresión conveniente y verdaderamente útil. El vino y el aceite, artículos de primera necesidad producen más, en atención á que son los de mayor consumo. Para rebajarse estos y que los compradores sientan esta rebaja en las adquisiciones al menudeo lo han de ser en más de la mitad de los derechos, y si fuera así, quedarían quizá perjudicados los fondos del municipio, porque la mitad ó más de los derechos del vino y del aceite asciende en un año á una suma respetabilísima. Es de creer también que la baja que experimentarían los citados artículos sería de cortos momentos porque la más sencilla alza en el precio intrínseco de cualquier artículo de los susodichos motivaría una subida irregular, quizá desproporcionada. Esto lo hemos visto más de una vez, lo vemos cada día en otros artículos con los cuales se permiten los vendedores una alza inconveniente é incompatible con el alza en el valor primitivo.

Ei que subsistan los derechos tal cual han venido recaudándose; no es más que la prolongación de un estado anterior, solo que la administración ha variado y ha producido otros resultados. Se nos dirá que la acción protectora

ra del municipio debía dejarse sentir inmediatamente; á lo cual nos será permitido contestar que bastante se deja sentir la accion protectora del ayuntamiento, si nó en las puertas en las calles de esta ciudad.

Nosotros no podemos creer que este inusitado movimiento en los empedrados, que actualmente se nota, en obras públicas, dando ocupacion á muchos obreros sin trabajo, y en pago de deudas atrasadas sea debido al presupuesto ordinario del ayuntamiento, sino que vislumbramos semejantes resultados en la recaudacion de los derechos de consumos. Esto es positivo, las mejoras van sintiéndose cada día en esta capital bajo formas diversas, y no alcanza nuestra inteligencia á comprender pudieran obtenerse beneficios, tan satisfactorios para el público con la rebaja de derechos en uno ó dos artículos.

No presume *El Correo* que estamos adheridos á esta opinion de una manera tan extraordinaria que no podamos variarla si se nos ponen de manifesto razones para ello. Preferimos quedar vencidos en todas las cuestiones de las cuales han de resultar beneficios para el público que pasar por intransigentes. Intente nuestro colega hacernos variar de opinion, demuéstrenos que las clases todas obtendrían mejores resultados con la rebaja de derechos que con el sistema seguido por el ayuntamiento, y seremos los primeros en ayudarle en sus gestiones y en sus clamores.

Por otra parte siempre nos ha gustado dar el César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios. No conocemos los resultados obtenidos por nuestro amigo y paisano don José Montells en la recaudacion que cita *El Correo*; sería conveniente pues se diera á luz, á fin de que el público, verdadero interesado en esta cuestion, conociera los espresados resultados y tendría un motivo de aplauso para quien supo ya en 1862 demostrar que los valores de la renta podían tener un aumento muy considerable.»

Crónica local.

Ayer por la mañana fondeó en este puerto el vapor Amparo, destinado para el servicio de los faros.

El 29, segun «La Correspondencia», se verificó la subasta para la reforma y mejora del puerto de Cartagena.

En Madrid se han presentado nueve proposiciones.

La mas ventajosa ha sido la del Sr. Estebanot, contratista que ha sido de las terminadas obras del puerto de Gijon, por treinta y dos millones quinientos mil reales.

Falta saber el resultado de la subasta de Murcia.

Las obras subastadas consisten en un muc-

lle de resguardo, otro de carga y descarga, y el dragado ó limpia. Consumadas estas obras podrán entrar en el puerto buques de hasta 26 piés de calado.

¿Cuándo continuarán las obras del nuestro?

Esos me hacen falta.-- El Congreso de los Estados-Unidos ha acordado premiar con la cantidad de *cien mil duros ó sean dos millones de reales*, que ya dió orden al gobierno, para entregar al interesado, que es un ciudadano de Nueva-York, por el invento de una máquina con la que se sellan con una facilidad y perfeccion desconocidas las cartas y se inutilizan los sellos de franqueo tan completamente y bien sin lastimar siquiera los sobres, como no se tenia idea hasta ahora. El inventor ha sacado patente de su útil invento, que es de esperar se propague en Europa.

Les llegó su vez.-- El comercio más lucrativo en la actualidad en Lucerna (Suiza), es el de los gatos, porque hay gran pedido de ellos y se pagan á buen precio. La falta proviene de una enfermedad, la *peste felina*, que se ha cebado y sigue cebándose en estos animales.— ¡Qué contentos estarán los ratones suizos!

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.
San Guillermo abad y San Celestino papa y confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de Belen, en la iglesia de San Francisco.

Santo de mañana.
Domingo de Pasion. San Epifanio obispo y confesor.

Afecciones astronómicas de hoy.
SOL.—Sale á las 5 h. y 37 ms.—Pónese á las 6 h. y 29 m.
LUNA.—Sale á las 6 h. y 41 m. m.—Pónese á las 8 h. y 23 m. n.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Días.	Barómetro á las 7 h. m.	Termóm. centigrado		Higrómetro á las 9 m.	Pluviómetro en milim.	Serenidad media.	Viento á las 9 h. mañan. — Dirección.	Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.
		Max.	Min.					
5	762.7	18.	11.4	84		6	NNE. flojo.	2.5

ORDEN DE LA PLAZA

del de 5 Abril de 1867.

Servicio para el 6.

Gefe de dia: D. Manuel Martinez de Tadjada. T. C. del 2.º regimiento de Artilleria á pié.—Parada, América, hospital y provisiones, Artilleria.—El T. C. Sargento Mayor.—Luis Planas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

BUQUES DESPACHADOS.

PARA PALMA.
Polacra esp.º Columbus, c. D. Antonio Oliver.

ALCANJE.

El vapor *Menorca* fondeó á las 3½ de la tarde de ayer; condujo la correspondencia pública y entre los pasajeros de Barcelona y pudimos anotar al Exmo. Sr. D. Juan Antonio Zariátegui y Zeliqueta, gobernador militar últimamente nombrado para esta isla.

De los periódicos que hemos recibido extractamos lo siguiente:

Partes telegráficas particulares de la prensa asociada.

Madrid 31 de marzo.

A las tres de la tarde de ayer salió de Cádiz para las Antillas el vapor-correo *España* conduciendo la correspondencia pública y oficial.

Madrid 2 de abril.

La *Gaceta* publica el nombramiento de veinte y siete senadores.

Madrid 5 de abril.

La *Gaceta* publica un Real decreto ordenando que la seccion de carabineros veteranos preste el servicio de los puertos, muelles, bahías y aduanas terrestres y marítimas.

Paris 1.º de abril.

El Emperador ha presidido la apertura de la Esposicion universal, en cuyo acto no se ha pronunciado discurso alguno.

Nueva-York 31 de marzo.— Los Estados Unidos han pagado siete millones de duros por la cesion de la América rusa.

La ciudad de Méjico ha sido declarada en estado de sitio.

Paris 5 de abril.

El conde Walewski ha sido nombrado senador.

El conde de Bismark, contestando en el Parlamento del Norte á una interpelacion de Mr. Beningsen, ha dicho que se han entablado negociaciones sobre la cesion del ducado de Luxemburgo entre Francia y Holanda; que el Rey de Holanda habia enviado un despacho á la Prusia preguntando cual sería su actitud en esta cuestion; y que el gobierno ha contestado que no debia manifestar su opinion, pero que no obstante consultaría los tratados de 1839, á los confederados alemanes y á la Reichstag.

El vapor-correo *Said* ha llegado á Marsella llevando á bordo la comision japonesa.

El vapor *Ciudad de Paris* ha entrado en Brest procedente de Nueva-York.

El Rey de los belgas llegará el 10 á París y el 23 á Berlin.

Cotizacion oficial de las Bolsas de Madrid, Paris y Londres del 2 de abril.

Madrid.—3 por 100, 33-40 y 50, y 34 pequeños.—Diferido, 31-25 y 30.—Obligaciones del Estado por subvenciones de ferro-carriles, 59-10.

Paris.—3 por 100 francés, 68-65 4 1½ por 100 id. 98.

Londres.—Consolidados, 90 7½. á 91.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

El domingo próximo 7 del corriente se verificará en el salon de sesiones de estas Casas Consistoriales el sorteo de todos los mozos comprendidos en el alistamiento rectificado para el reemplazo del año actual, con arreglo al capítulo 8.º de la ley vigente de quintas. El acto tendrá lugar á puerta abierta ante el Ayuntamiento y á presencia de los interesados, dándose principio á las siete de la mañana.

Lo que se avisa al público para conocimiento de todas las personas á quienes pueda interesar.

Mahon 4 de abril de 1867.—Pedro Mir y Pons.

D. Ramon Salinas y Góngora juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el día 8 de abril próximo á las once de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado á la venta en pública subasta de dos partidas de trigo existentes en Mercadal y en Binigaus vell que consisten en junto en 281 cuarteras, 3 barcillas, 4 almudes, procedentes de la última cosecha

de varios predios de la herencia del difunto Sr. Baron de las Arenas; en la inteligencia que los compradores recibirán el grano en el punto donde respectivamente se halla almacenado; pues así lo tengo mandado por acuerdo de los interesados en el juicio voluntario de testamentaria de dicho finado. Dado en Mahon á 27 Marzo de 1867.—Ramon Salinas y Góngora.—Por su mandado, Juan Pons, escribano.

Casino del Progreso de San Luis.

La Junta de gobierno recuerda á los señores socios que el domingo 7 del corriente á las cuatro de la tarde tendrá lugar, en el local que ocupa la sociedad, la junta general ordinaria prevenida en el artículo 22 del reglamento.

2n.

MR. BEGUE

REPRESENTANTE DE LA CASA DE M. DOUX
OPTICO DE PALMA.

Ofrece á este respetable público un gran

surtido de óptica de las mejores fábricas de Europa.

Anteojos de larga vista, de todas dimensiones, y de los mejores que se han conocido hasta ahora; gemelos para teatro, sumamente baratos; anteojos y lentes de todas clases y precios; toda clase de montura, concha, nacar y acero; cristales de roca de primera calidad; un grande surtido de barómetros, termómetros, niveles de agua; una gran coleccion de estampas de las mas modernas; y una variedad de lunas de espejo, á precios muy baratos.

Dicho establecimiento estará abierto por algunos dias en la plaza de la Constitucion n.º 8.

2

UN ODIO**A MUERTE.**

HISTORIA DE DOS MUGERES.

POR

JULIO NOMBELA.

El nombre de su autor, que tanta celebridad ha conquistado con su última novela Los 300,000 Duros, es para el público una ga-

106.

¡ FULTON !!!

Fulton aspiraba á ser un génio, como lo fueron aquellos en España y en Italia.

Pero era buscar un imposible.

América no puede inspirar lo que estas naciones risueñas, en que la mano de Dios ha querido poner todo lo mas ideal que dá la naturaleza.

Convencido el jóven pintor y poeta de esta verdad, se dedica á la mecánica, donde en muy pocos años logró conseguir victorias grandiosas, haciendo varias invenciones útiles, descubriendo, entre otras cosas, una máquina para serrar madera, otra para cortar y laborar el mármol, y otra para tejer cuerdas.

Ya con tales obras, el nombre de Fulton era respetado como una eminencia mecánica, era querido, era estimado de todos, y continuamente recibía pruebas de afecto y simpatía, ora de una sociedad, ora de un particular.

Tal vez esto mismo le alentaria para seguir sus tareas, pues á los pocos meses hizo un bajel para navegar bajo el agua, y mas tarde inventó una máquina de fuego para volar los barcos.

Así obrando Fulton, su fama se extendia por la América tanto como sus obras.

Otro día la Providencia quiso que la mente de nuestro mecánico se fijara en un gran proyecto; en la aplicación del vapor á la locomoción de los barcos, obra ya ensayada por Garay siglos ántes, y por Jouffroy, casi contemporáneo á Fulton.

¡Grande obra era esta! Con ella se iba á hacer la gran revolucion en el arte de la navegacion.

Ya sabia Fulton que si lograba llevar adelante la invencion de Garay, le valdria mucha fama para la

¡ FULTON !!!

107

posteridad: así fué que no descansó en su proyecto hasta que hizo un barco pequeño, le aplicó el vapor, y la nave corrió por las aguas como el ave vuela por los aires.

¡Grande fué la satisfaccion de Fulton!

Comunicó á mil personas el descubrimiento.

Por entonces, que era en 1801, habia un grande hombre, un coloso, en el centro de Europa, que absorbió la atencion del mundo.

Napoleon I.

Fulton pensó en que, solo acercándose á este gran hombre, su invento saldria triunfante, y corrió en su busca desde Nueva-York al campo de Boulogne.

Pero sufrió un gran desengaño.

Tuvo que volverse á su país sin haber conseguido cosa alguna en su proyecto.

Europa juzgó á Fulton por loco...

Mas afortunado nuestro ingenio en América, donde continúa sus esperimentos, lanzó el primer buque sobre el Hudson, en 1807, con destino á la navegacion entre Albany y Nueva-York.

Enterado el gobierno de Washington del descubrimiento de Fulton, le llamó á este ante la Asamblea, y le dió el titulo de Gran Ciudadano.

El país engeneral recibió muy bien el vapor.

Era el 7 de abril cuando debia llegar de Albany al muelle de Nueva-York el primer vapor de Fulton.

Mas de cien mil almas habia en la bahía.

Las músicas, el ayuntamiento, los magistrados, la Asamblea popular, la guardia nacional, y en fin, todo lo mas notable que existia en la gran ciudad norteamericana estaba reunido, y esperando ver llegar á un

rantía de que hallará en el Ódio á muerte, riqueza de imaginación, elegancia de estilo y lo que es aun mas importante la moralidad, que al mismo tiempo que deleita mantiene los buenos sentimientos en el seno de las familias.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

- Un odio á muerte formará dos tomos en 4.º mayor prolongado, de buen papel y esmerada impresion.

La publicacion se hará por entregas de ocho páginas, repartiéndose cada semana un cuaderno con ocho entregas, bajo su correspondiente cubierta.

- Para cada reparto se dará una lámina trabajada en boj por los primeros artistas españoles.

- Con la entrega 1.ª se reparte la portada y cubierta para la encuadernacion del tomo 1.º

Precio: Un cuartillo de real la entrega en toda España.

Se suscribe en la tienda-libreria de Orfila, y en esta imprenta.

EL

GLOBO ILUSTRADO.

Se publica dos veces al mes y cada número consta de 16 páginas, impreso con extraordinario lujo, en papel superior y redactado con particular esmero; solo cuesta 4 rs. al mes y 40 por un año en Madrid.

Precio en provincias 50 rs. al año y 15 por trimestre.

TRATADO

DE LA

BUENA EDUCACION

ó sean reglas para conducirse los niños en sociedad, por

D. JOSÉ B. JUNCAL y C. CUVEIRO.

Se halla de venta en esta imprenta, á 2 reales el ejemplar.

CALZADO.**BARATURA SIN IGUAL.**

BOTINAS PARA CABALLEROS.

de Charol y Chagrin, de 40 á 44 rs. par.
de id. con rosel. 44 á 48 id.
de Chagrin con puntera . 40 á 44 id.
de becerro sencillo. . . . 36 á 38 id.
de id. doble. 42 á 44 id.
de Búfalo con tres suelas. 54 á 60 id.

PARA SEÑORAS.

de Charol con rosel. . . . 32 á 36 id.
de Chagrin con puntera. 30 á 32 id.

PARA NIÑOS.

de Charol. 26 á 32 id.
de Becerro. 20 á 28 id.

Se garantiza la buena construccion del calzado.

Calle Nueva núm.º 25.

MIEL propia para confiteros. Se hallará en el almacen de Medina, á 7 duros quintal.

2n.

NODRIZA.

En esta imprenta informarán de una que desea hallar criatura para amamantar.

1p.

Hay otra que desea criatura para amamantarla en su propia casa.

Vive calle St. Catalina, núm. 18.

3p.

REWOLVER EN VENTA.

En esta imprenta informarán de quien tiene uno para vender, de reglamento, á un precio muy barato.

2n.

Por la seccion de anuncios, JUAN FRONTÍ.

Por todo lo que va sin firma,

El Director y Editor responsable,

Bernardo Fábregues y Sintés.

TIPOGRAFÍA DE FÁBREGUES HERMANOS,
CALLE NUEVA, 24.

buque sin velas ni aparejos.

De pronto un sordo murmullo empezó á correr entre aquella masa de seres humanos.

Y en seguida un grito unánime se dejó sentir.

¡Ya se vé; ese es!!

Y pocos momentos mas tarde el hermoso buque arribó al puerto, en medio de los vitores y aclamacion á Fulton.

Este por su parte estaba satisfecho del verdadero triunfo que habia obtenido, desde aquel día memorable, para los anales de la navegacion y para la historia de las ciencias; desde aquel día en que la fama de Fulton se estendia por el mundo con la rapidez que marchaba su descubrimiento por las aguas.

Pocos años pudo saborear tanta gloria el gran americano.

La muerte nos lo arrebató cuando solo contaba 51 años, en 1816, en que bajó al sepulcro llorado por el mundo progresivo, que vió en él al hombre de nuestra época que ha contribuido mas directamente al adelanto de la sociedad.

IV.

Al empezar este artículo hemos hablado de Napoleón; hemos dicho lo mal que procedió con Fulton.

La muerte del ex-emperador no fué muy buena: siempre tuvo presente una sombra, siempre balbuceaba un nombre; siempre estaba fijo en un pensamiento.

Esta sombra, este nombre y este pensamiento eran: la sombra de Fulton, el nombre del vapor, el pensa-

bras. Y en esto Fulton siguió la suerte que otros eminentes ingenieros de la antigüedad, pues los que se quejan de que los contemporáneos traten mal á las inteligencias eminentes, olvidan aquella sentencia del mas admirado de los poetas latinos: *Urit enim fulgore suo... Extinctus amabitur*, esto es, «abrasa con sus rayos... y solo será estimado cuando muera».

Tambien, comprendiendo quizás esto mismo, el gran Fulton no decae de su empresa, y se hace á la vela en un navio americano que salia de Marsella á Nueva-York.

Con dos meses de agua, llegó á tierra felizmente. Durante la navegacion no dejó un día de estudiar mas y mas su proyecto magno.

De NuevaYork pasó á Pensilvania, donde tuvo su infancia.

Debemos detenernos un momento á conocer esto, que no deja de tener rasgos notables, los que dan á demostrar el génio y capacidad de Fulton.

III.

Nació Roberto Fulton el año 1765 en Pensilvania, de los Estados-Unidos de América, de padres pobres.

Desde la mas tierna infancia, el jóven Fulton mostró una predisposicion especial á las grandes cosas.

Empezó por la pintura y la poesía.

Ya sabemos que las divinas artes solo en la cuna de Lucano, ó de Morales, y en la patria de Rafael ó del Dante, es donde pueden tener una interpretacion sublime.